
«Чаевые исправляют настроение 
повара, а соус – любое блюдо»
Узнать хотя бы парочку кулинарных лайфхаков желает 
практически каждый человек. Тем более если они 
от опытного шеф-повара. Ещё лучше – сразу от двух. 
«Бизнес новости» приоткрыли двери на кухню проекта 
«Два шефа».

Недобросовестным подрядчикам 
подкрутили гайки
В России вводят дополнительные ограничения для 
участия в торгах на проведение капитального ремонта 
жилых домов. Кировские эксперты называют ее под-
страховкой для управленческой системы и предла-
гают ответственность сделать персональной.
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«Сегодня
оружие, отказались от него – сдоружие, о
участковому или якобы утопилиуча тко
Но охотиться-то не пересталиНо охот
Люди охотятся с нелегальными
стволами. На нарушение закона
толкнули требования, которые
полнить очень сложно и дорого. 
бы получить эту пресловутую
справку, человеку надо три раза
съездить (иногда за несколько
сотен километров), иногда на
вертолете, где-то жить во вре
мя таких поездок».

Кредитные организации, рекламируя свои продукты, будут 
обязаны указывать не только минимальную ставку по займам, но 
и максимальную. Такая норма закона вступает в силу с 23 октября. 
Эксперты оценивают нововведение по-разному.

6
Виктор Бушменёв, 
владелец сети кировских 
оружейных магазинов «Полигон».
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составят дополнительные 
собственные доходы бюджета 
Кировской области. Эта сумма за-
ложена в поправках в облбюджет 
на 2023 год. С учетом безвоз-
мездных поступлений параметры 
бюджета предлагается увеличить 
более чем на 3,5 млрд рублей.

3,052
млрд рублей

ЦИФРА

Дел с участием иностранцев 
в регионе стало меньше

В российских судах резко увеличилось ко-
личество экономических споров с участием 
иностранных лиц, при этом подавляющее 
большинство решений выносится в их пользу. 
Об этом сообщил председатель Верховного 
Суда РФ Вячеслав Лебедев, выступая с докла-
дом на Международном юридическом форуме 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона.

В то же время Арбитражный суд Кировской 
области отмечает тенденцию снижения по-
добных дел. С начала текущего года в суд 
поступило 26 исков с участием иностранных 
лиц. В 20220 году их было 173, в 2021-ом – 209, 
в 2022-ом – 66.

– Мы исполнили четыре судебных поруче-
ния. Два дела возвращены, 16 рассмотрены 
(3 – отказы от иска, 13 – удовлетворены требо-
вания иностранцев), – прокомментировали 
в арбитраже. – По категориям споров это 
защита исключительных прав (товарные 
знаки), ненадлежащее исполнение обяза-
тельств из договоров поставки, обжалование 
действий (бездействий) судебных приставов-
исполнителей. В числе стран-участников 
споров США, Великобритания, Южная Корея, 
Бельгия, Узбекистан, Грузия, Китай, Латвия, 
Киргизия, Азербайджан.

ТЕНДЕНЦИЯ

Депутаты областно-
го Законодательно-
го собрания и Кирово-
Чепецкой городской 
Думы оценили выпол-
нение работ по озе-
ленению парка «Юж-
ный», которые ведутся 
на средства АО «ОХК 
«Уралхим».

В ходе проверки была от-
мечена оперативная работа 
по озеленению территории, 
участники обсудили раз-
личные вопросы по благо-
устройству и планы на сле-
дующий год.

Работы осуществляются 
под контролем дендроло-
га в соответствии с планом, 

который был составлен с 
учетом особенностей мест-
ности, климатических ус-
ловий и запросов горожан. 
В июне в парке были выса-
жены рябины и засеян га-
зон. Основная часть озеле-
нения проведена в октябре. 
В парке появились березы, 
дубы, рябины, клены, ели, 

кусты спиреи и другие рас-
тения. Часть из них была 
высажена депутатами го-
родской Думы и ветерана-
ми города в рамках акции 
«Добрый росток», которую 
проводит филиал «КЧХК». 
Благоустройство парка бу-
дет завершено весной: там 
появятся газоны и цветы.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

Депутаты Кирово-Чепецка проверили 
благоустройство парка «Южный»

Александр Иванишин, 
главный технолог 
по азотному циклу 
филиала «КЧХК» 
АО «ОХК «Уралхим», 
депутат Заксобрания 
Кировской области:

– Формирование денд-
роплана проходило при 
активном участии горо-
жан, администрации, 
всех заинтересованных 
сторон. В нем постара-
лись учесть все поже-
лания жителей микро-
района. Уже проделана 
большая работа. Сейчас 
мы видим красивое про-
странство для прогулок и 
отдыха. Надеюсь, что этот 
парк станет еще одним 
местом притяжения го-
рожан.

Елена Савина,  
глава города Кирово-Чепецка:

– Благодаря трехстороннему соглашению 
между Правительством Кировской области, 
«Уралхимом» и городом Кирово-Чепецком выде-
лены средства на посадку зеленых насаждений. 
Первым шагом стала разработка дендроплана. 
После чего закупили все необходимые саженцы. 

В пятницу, 20 октября, от-
крылся крупнейший в Ки-
ровской области проект по 
благоустройству «Блокчейн. 
Сады Белой Холуницы». 
Масштабные преобразо-
вания в городе оценили 
глава региона Александр 
Соколов, заместитель пред-
седателя Госдумы Шолбан 
Кара-оол, депутат Госдумы 
Рахим Азимов и замести-
тель министра строитель-
ства и ЖКХ России Алексей 
Ересько.

В рамках проекта в Белой Холу-
нице благоустроили центральную 
часть города «Сад металлистов» и 
«Белохолуницкий Арбат». Здесь по-
явились торговые павильоны, игро-
вые площадки, созданы места отды-
ха. Преобразилась и площадь перед 
Домом культуры: территория вымо-
щена, созданы зоны отдыха и пло-
щадки для металлических скульп- 
тур, которые ежегодно изготавлива-
ются на «Фестивале железа», отведе-

ны места под торговые павильоны 
на время еженедельной ярмарки. 
Между площадью у Дома культуры 
и многофункциональным павильо-
ном установлен амфитеатр. На на-
бережной пруда появились лодоч-
ная станция с причалом, павильон 
с пунктом проката лодок, навесом 
и кофе-пойнтом, а также игровая 
площадка для детей и взрослых.

Проект, напомним, стал побе-
дителем всероссийского конкурса 
малых городов и исторических посе-
лений, который проводится в рамках  
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта 
«Жильё и городская среда», ини- 
циированного Президентом.  

– Сегодня знаменательное собы-
тие не только для жителей Белохолу-
ницкого района, но для всех жителей 
Кировской области, поскольку мы 
открываем замечательное, уни-
кальное общественное простран-
ство, проект которого победил в 
прошлом году на всероссийском 
конкурсе. Поэтому сегодня с нами 

заместитель министра строитель-
ства ЖКХ Российской Федерации и 
депутаты Государственной Думы. Я 
надеюсь, что вот эта благоустроен-
ная территория будет вас радовать, 
вы будете здесь гулять семьями, с 
детьми и будете гордиться Белой 
Холуницей. Надеюсь, что это не 
последний проект по благоустрой-

ству вашего замечательного города, 
так как планов ещё много. Думаю, 
мы с вами увидим, как будет пре-
ображаться и другой берег пруда, 
и станет таким же красивым, ухо-
женным и замечательным, – сказал 
Александр Соколов.

Как рассказал Шолбан Кара-оол, 
глава Белохолуницкого района Та-

тьяна Телицина презентовала го-
стям большой проект дальнейшего 
благоустройства пруда, и пообещал, 
что будет сделано все возможное 
для его реализации.

Алексей Ересько подчеркнул, что 
всероссийский конкурс проектов 
благоустройства как раз и создан 
для того, чтобы формировать усло-
вия для качественной жизни граж-
дан в малых городах и исторических 
поселениях.

Замминистра строительства и 
ЖКХ России выразил признатель-
ность депутату Госдумы Рахиму 
Азимову за активную позицию и си-
стемную, последовательную работу.

– Он смог убедить и меня, и экс-
пертов в том, что такой проект бу-
дет востребован и станет началом 
большого пути для города. Проект 
действительно реализован на хоро-
шем, качественном уровне. Такие 
места отдыха становятся центрами 
притяжения местных жителей и 
туристов, привлекают инвесторов, –  
сказал Алексей Ересько. 

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО

«Такие проекты 
привлекают инвесторов»



Кредитные организации, 
рекламируя свои продук-
ты, будут обязаны указы-
вать не только минималь-
ную ставку по займам, но и 
максимальную. Это касает-
ся как банков, так и микро-
финансовых организаций. 
Соответствующая норма 
закона вступает в силу  
с 23 октября.

– Полную информацию о стои-
мости кредита следует отображать 
тем же шрифтом, что и наиболее 
привлекательные проценты. Одни 
параметры не должны быть менее 
заметными, чем другие. Потреби-
тель сможет сразу увидеть, какие 
дополнительные платные товары 
или услуги ему придется приоб-
рести, чтобы получить деньги по 
более выгодной ставке, – проком-
ментировали в Банке России. 

По мнению регулятора, новая 
норма позволит заемщикам обра-
щать внимание на дополнитель-
ные условия кредитного договора 
и более осознанно рассчитывать 
свою финансовую нагрузку. 

Кандидат экономических 
наук, член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев в коммен-
тарии «Бизнес Новостям» расска-
зал, что приветствует новацию. 
Благодаря изменениям законода-
тельства рынок становится более 
цивилизованным, несмотря на 
то, что это довольно медленный 
процесс.

«Я отношусь к этому положи-
тельно, поскольку рыночники 
должны иметь полную информа-
цию о том, как они смогут креди-
товаться. Учитывая, что реальная 
сделка по кредитованию будет 
ближе к максимальной ставке. Со-
ответственно, у них будет больше 
информации. А полуправда – это 
полуобман», – говорит эксперт.

При этом он допустил, что указа-
ние в рекламе, в том числе и макси-
мальной ставки, может отпугнуть 
часть потенциальных заемщиков, 
но их процент будет крайне мал.

Доктор экономических наук, 
финансовый омбудсмен Ассоци-
ации российских банков Павел 

Медведев, комментируя тему, вы-
сказался куда более скептически: 
«Центральный банк и антимоно-
польное ведомство уже много лет 
настаивают на этом. На том, что 
норма должна быть следующей: 
нельзя обманывать. Но обманы-
вать уже нельзя. Только вместо 
того, чтобы черным по белому 
написать «никогда нельзя обма-
нывать», прописаны отдельные 
ситуации, когда обман неприем-
лем. Так что, боюсь, изменения 

законодательства в этой части не 
очень сильно помогут. Этот закон 
уже принят. Тут же нужно принять 
следующий, в котором четко про-
писать: нельзя обманывать ни в 
рекламе, ни при страховании 
кредита, ни в других случаях. За 
введение в заблуждение суще-
ствует наказание, тем не менее 
это происходит. Показывать в 
рекламе только максимальную 
и минимальную ставку... ну это 
же абсурд».  

В одном из залов второго этажа ки-
ровского аэропорта предусмотрен 
ресторан на 50 посадочных мест. 
Интересанты среди кировских ре-
стораторов есть, пока они считают 
экономику бизнес-проекта. Об этом 
сообщил заместитель председателя 
правительства Кировской области 
Алексей Жердев во время  выезд-
ного совещания депутатов ОЗС. 

В целом при полной посадке аэропорт смо-
жет «накормить» одновременно более 150 
человек. Помимо ресторана здесь планируют 
открыть кафе и буфет.

– Окончательного понимания, кто может 
сюда зайти как оператор ресторанного бизне-
са, пока нет. Директор аэропорта не должен 
все-таки заниматься рестораном, – добавил 
Жердев.

– Надо отдавать на аутсорс, – поддержал 
депутат ОЗС Александр Чиликин.

Вопрос о заходе в аэропорт обсудили, по 
словам зампреда, с предпринимательским 
сообществом. К примеру, ресторанами «Вас-
нецовЪ», «Царское село», грузинскими ре-
сторанами.

–Желающих нет? – спросил депутат Вла-
димир Понарьев.

– Интерес есть. Пока все считают. Опасе-
ния связаны с пассажиропотоком, – отметил 
Жердев.

Ситуацию по пассажиропотоку зампред 
спрогнозировал. В бюджете на 2024 год за-
ложено 86 млн рублей в качестве субсидии 
аэропорту.

– В следующем году задача ко Дню города 
обеспечить 4 новых авианаправления: Махач-
кала, Минеральные Воды, Самара, Калинин-
град. Решения фактически приняты. Ждем 
информацию по субсидированию. Поэтому 
стоит реальная задача – полмиллиона пасса-
жиропотока. В этом году мы приближаемся 
к показателю 400 тысяч человек, – проком-
ментировал Алексей Жердев.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

Бизнес пригласили в «Победилово»

Кировскому бизнесу предлагают активнее заняться франшизами
Министерство экономического 
развития Кировской области на-
мерено развивать в нашем ре-
гионе проект массового безопас-
ного бизнеса «Банк проверенных 
франшиз». Об этом заявила глава 
ведомства Наталья Кряжева в 
рамках сессии прошедшего на 
минувшей неделе Гражданского 
форума.

Проект предлагает Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ). Суть его 
в том, что в «банке» будут накапли-
ваться франшизы, прошедшие трех-

уровневую экспертную проверку и 
уже упакованные для использования 
в регионах. Уникальность проекта 
прежде всего в том, что он сформи-
рует «чистое поле» бизнес-продуктов, 
в котором будут отфильтрованы не-
добросовестные франчайзеры. 

К слову, эта проблема всё более 
широко отмечается на федеральном 
уровне, особенно в сфере информа-
ционного бизнеса. Планируется, что 
проект будет полезен как предприни-
мателям, готовым купить франшизу, 
так и бизнесу, желающему продать 
свой опыт.

– Экономика любого региона не-
устойчива без сильного малого и 
среднего предпринимательства. 
Особенно в турбулентные време-
на. Поэтому мы предлагаем один из 
самых эффективных инструментов 
создания массового притока новых 

предпринимателей – франчайзинг, –  
подчеркнула директор практик ди-
визиона «Технологии и предприни-
мательство» АСИ Светлана Рацеева.

Как отметили участники обсужде-
ния, у франчайзинга есть объективные 
плюсы. Прежде всего, поддержка и кон-
сультационная помощь более опытных 
бизнесменов и раскрученный бренд. 
Это особенно актуально для начинаю-
щих предпринимателей, для которых 
франшиза – оптимальный вариант 
старта. Но есть и минусы, к примеру, 
жесткие условия ведения бизнес-про-
цессов и непременное роялти. 

ПЕРСПЕК ТИВЫ

РЕГ УЛИРОВАНИЕ

Ставка от кредитора
В тему
Ставки начинают «кусаться»

Экономист, руководитель на-
правления финансы и экономика 
Института современного разви-
тия Никита Масленников в свою 
очередь спрогнозировал, как бу-
дет меняться спрос на кредиты. Он 
считает, что в октябре и части  
ноября спрос на кредитные про-
дукты будет достаточно высоким. 

– А затем кредитная активность 
начнет снижаться в силу того, что 
ставки начинают «кусаться». И пока 
конца и края повышению ключе-
вой ставки Центрального банка не 
видно. Учитывая уровень инфля-
ционного давления, регулятор, 
скорее всего, еще повысит ставку 
на какой-то шаг. Потому что пока 
инфляция по этому году выходит 
выше предыдущего прогноза ЦБ. 
Верхняя планка составляла 7%, 
пока мы идем выше. Соответствен-
но, повышение ключевой ставки 
приведет к некоторой сдержан-
ности потребительного кредитова-
ния, – прокомментировал «Бизнес 
новостям» Никита Масленников.

Бизнес Кировской области запу-
стил проект по переработке низко-
сорта в антибиотики для сельского 
хозяйства. В настоящее время пла-
нируется организовать многотон-
нажное производство такой про-
дукции для сельского хозяйства. 

Об этом во время на круглом столе в рамках 
презентации потенциала Кировской области 
на площадке ТПП РФ рассказал президент 
НП «Биотехнологический кластер Кировской 
области» Валерий Туруло. Он коротко пре-
зентовал ряд проектов в отрасли, которые 
актуализированы, готовы к тиражированию 
и перспективны с позиции привлечения ин-
вестиций.

– Сегодня (по время презентации по-
тенциала региона, – ред.) звучала пробле-
ма нехватки мощностей для переработки 
низкосортной древесины. Кластер сейчас 
выходит на многотоннажное производство 
ценнейшего продукта, который остается в 
лесу – хвойной лапки. Это пихта, ель, в пер-
спективе сосна. Отработана технология за-
готовки, чтобы производить и заменять так 
называемые антибиотики в животноводстве. 

Эти препараты также используются для про-
филактики болезней животных, являются 
кормовыми добавками и препаратами для 
стимулирования роста растений. В какой-то 
степени заменяются гербициды, – коротко 
представил разработку Туруло.

Он отметил, что проект реализуется со-
вместно с коллегами из Коми научного 
центра.

Опытное многотоннажное производство 
предприниматели пытаются организовать 
для сельского хозяйства не только своего 
региона, но и для страны. Парадокс в том, 
отметил выступающий, что «эту продукцию 
в основном закупают зарубежные страны, 
а наша территория его мало использует». 

Позднее в комментарии «Бизнес новостям» 
добавил, что производимая продукция рас-
сматривается не только для аграрной отрас-
ли. 

– Рассматривается нами и как сырье для 
выделения молекул действующих веществ, 
граммы которого стоят дороже золота в 
разы. Это перспективы на будущее. Сегод-
ня основным поставщиком действующих 
веществ является Китай, – отметил пре-
зидент БТК. 

ПРОЕК Т

Низкосорт перевели в антибиотики



– Теперь компания-подрядчик 
может быть исключена из реестра 
квалифицированных подрядных 
организаций и на год отстранена 
от участия в электронных торгах, 
где распределяются контракты на 
капремонт. Такие строгие санкции 
последуют за ряд нарушений, в 
числе которых предоставление 
недостоверных сведений об орга-
низации, – прокомментировали 
нововведение в кабмине.

Ранее, напомним, организация 
могла быть исключена из реестра 
только за грубые нарушения, на-
пример, за неоднократный отказ 
от исполнения контракта по вы-
игранному тендеру. 

Кроме того, подрядчика не до-
пустят к участию в торгах, если 
по жалобам граждан со стороны 
саморегулируемой организации 
было приостановлено ее право 
на выполнение отдельных видов 
работ, к примеру, на выполнение 
инженерных изысканий, подго-

товку проектной документации, 
капитальный ремонт.

Руководитель Центра обще-
ственного контроля в сфере ЖКХ, 
председатель Общественной палаты 
Кировской области Сергей Улитин 
говорит, что мнение жителей обя-
зательно учитывается и сейчас.

– Бывают ситуации, когда по 
ходу работ у жильцов возникают 
жалобы на подрядчика. Если нет 
хороших результатов, они могут 
выйти с инициативой о замене орга-
низации. Такие решения принимает 
областной Фонд капитального ре-
монта – он, как правило, идет людям 
навстречу, – комментирует Улитин.

При этом эксперт добавил, что 
«конечно, с точки зрения людей 
важнее сроки и качество и только 
потом вопрос, какой именно под-
рядчик работает в их доме».

– А мы в целом приветствуем за-
интересованность граждан в про-
цессе капремонта. Опыт показы-
вает, что максимальный эффект 

достигается, когда жители сами 
проявляют инициативу, постоян-
но контролируют ход работ, а не 
только участвуют в приемке, – под-
черкивает Сергей Улитин.

В свою очередь, депутат Законо-
дательного собрания Кировской 
области  Альберт Бикалюк считает, 
что ответственность за сорванные 
работы должна быть персональной: 
затрагивать не только недобросо-
вестных подрядчиков, но и сотруд-
ников таких компаний.

– Нужна персональная ответ-
ственность на всех этапах. Граж-
дане годами ждут ремонтов в 

своих домах. На выполнение работ 
направляются серьезные суммы, а 
это средства налогоплательщиков. 
Люди хотят видеть результат, а 
не ситуацию, когда подрядчик при-
шел просто заработать денег, и на 
самом деле его не волнуют ни сро-
ки, ни качество. В таком случае до 
капремонта нельзя допускать не 
только саму организацию, но по-
фамильно каждого, кто допускает 
такое отношение, ограничивать 
их участие в конкурсах на долгие 
годы, – заявил парламентарий.

Спикер Законодательного соб-
рания Кировской области Роман 

Береснев считает, что жильцам 
не важен сам подрядчик, а нужен 
результат. 

– Люди платят взносы в Фонд 
капремонта, ждут результатов. 
Бывает, что сроки ремонтов сдви-
гаются, и когда проблема в много-
квартирном доме становится 
критической, жильцам неважно, 
кто зайдет на объект, для них 
главное, чтобы проблема вообще 
начала решаться. Такая ситуация 
несет риски и для организаторов ра-
бот. Понятно, что в таком случае 
нужны дополнительные фильтры 
для подрядных организаций. По-
этому новые решения правитель-
ства – своего рода подстраховка для 
управленческой системы, чтобы 
после всех процедур до этапа ремон-
та доходили только проверенные 
квалифицированные подрядчики, –  
сказал Роман Береснев. 

И заверил, что областные депута-
ты в случае необходимости готовы 
работать по донастройке системы:

– Наша задача как депутатов – 
смотреть, нужна ли этой системе 
и другая донастройка. Мы на связи 
с жильцами, с Общественной па-
латой, с Фондом капремонта, ко-
торый ежегодно отчитывается в 
Законодательном собрании, как в 
Кировской области идут работы, 
и конечно, следим за решениями 
Государственной Думы в сфере ор-
ганизации капремонта.
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Плановый остановочный ре-
монт необходим для поддержа-
ния эффективной и безопасной 
работы оборудования. Это важ-
ное условие отлаженной работы 
любого крупного предприятия. 
Поэтому на производственной 
площадке «ГалоПолимер Киро-
во-Чепецк» остановочный ремонт 
проходит 2 раза в год – осенью и 
весной и включает ряд работ по 
замене, монтажу, ревизии техно-
логического оборудования. 

В октябре на предприятии 
были остановлены цеха хлорной 
группы производства: №28, №82 
и №110. По каждому из них был 
разработан свой план мероприя-
тий: 54 пункта ремонтных работ 
было сделано в цехе №82, поряд-
ка 172 пункта реализовано в цехе 
№28, и 45 мероприятий было вы-
полнено в цехе №110.

Основная цель осеннего оста-
новочного ремонта – подготовка 
подразделений хлорной группы к 
зимнему периоду.

В цехе по производству едко-
го натрия и хлора № 82 проведе-
но переключение на солераство-
рителях, данная работа является 
ключевой. Также осуществле-
на замена и ремонт основных 

элементов на коммуникациях  
внутри цеха.

В цехе №110 были проведены 
основные работы по ремонту гра-

нуляторов хлористого кальция  
1 и 2 систем.

Больше всего времени заняли 
ремонтные работы в цехе по про-
изводству метанового хлорофор-
ма №28, который был остановлен 
на 6 суток. За это время успешно 
проведена чистка и проверка клю-
чевого оборудования и коммуни-
каций, замена газохода на турбо-
компрессоре ЦК 201. Эти действия 
очень важны для подготовки цеха к 
безаварийной работе в зимнее вре-
мя. Также за время остановки цеха 

были устранены мелкие дефекты 
оборудования, которые были выяв-
лены за последние полгода работы.

– Основные задачи, которые 
были запланированы нами на 
остановочный осенний ремонт, 
реализованы на 100%. Работы 
выполнены качественно, без пре-

вышения плановых сроков. Хочу 
отметить, что ремонт про-
шел практически без привле-
чения подрядных организаций, 
справились своими силами. Боль-
шая часть мероприятий выпол-
нена сотрудниками цеха №107. 
В общем было задействовано бо-
лее 300 человек технологических 
и сервисных служб. Остановка 
была непростая: в ходе ремонт-
ных работ столкнулись с раз-
личными сложностями, но со 
всеми задачами справились. Про-
изводства запущены, и завод рабо- 
тает в штатном режиме, – про-

комментировал Александр Обу-
хов, заместитель главного ин-
женера по производству ООО 
«ГалоПолимер Кирово-Чепецк».

Следующий остановочный ре-
монт на предприятии, но уже бо-
лее масштабный, запланирован 
на весенний период 2024 года. 

– Готовиться к следующему 
остановочному ремонту мы на-
чинаем заранее, практически 
сразу после окончания текуще-
го. Потому успешный результат 
достигается в первую очередь за 
счет тщательного планирования 
и скоординированных действий 
всех заводчан, – подчеркнул Алек-
сандр Александрович.

ООО «ГалоПолимер 
Кирово-Чепецк»
613040 Российская 
Федерация, г. Кирово-
Чепецк, Пожарный пер, 2.

ПРОМЫШЛЕННОС ТЬ

На заводе «ГалоПолимер Кирово-Чепецк» 
завершился осенний остановочный ремонт
В начале октября три цеха хлорной группы производства Кирово-Чепецкого предприятия 
«ГалоПолимера» были остановлены для проведения планового ремонта. 

Плановый остановочный ремонт  
необходим для поддержания эффективной  
и безопасной работы оборудования.  
Это важное условие отлаженной работы 
любого крупного предприятия. 

«Основные задачи, 
которые были запла-
нированы нами на 
остановочный осен-
ний ремонт, реа- 
лизованы на 100%».

ЖК Х

Недобросовестным 
подрядчикам подкрутили гайки
В России вводят дополнительные ограничения 
для участия в торгах на проведение 
капитального ремонта жилых домов. Мера 
направлена на недобросовестных участников 
рынка. Кировские эксперты называют ее 
подстраховкой для управленческой системы 
и предлагают ответственность сделать 
персональной.



Узнать хотя бы парочку кулинар-
ных лайфхаков желает практиче-
ски каждый человек. Тем более 
если они от опытного шеф-повара. 
Ещё лучше – сразу от двух. Правда, 
такой случай, согласитесь, выпа-
дает нечасто. Но в честь между-
народного дня повара, который 
отмечался 20 октября, «Бизнес Но-
вости» приоткрыли двери на кухню 
проекта «Два шефа», где много по-
лезного. 

«Два шефа» – это Артём Старшинин и Сер-
гей Савиных. У обоих за плечами большой 
кулинарный стаж – около 15 лет. Совместный 
проект двух шеф-поваров появился во время 
пандемии, когда вход в рестораны был за-
крыт. И ребята решили, что стоит привезти 
хорошую кухню сразу домой к людям. С тех 
пор они проводят кулинарные мастер-классы 
на самых разных по масштабу мероприятиях, 
устраивают атмосферные ужины, делятся 
секретами мастерства и помогают советами 
в открытии кафе или ресторана. 

Для Артёма и Сергея мы устроили неболь-
шой блиц-опрос. В своих ответах они не толь-
ко поделились некоторыми секретами своего 
кулинарного искусства, но и взглядами на 
профессию. 

– Ваше любимое блюдо?
Сергей Савиных:  

– Правильно пожарен-
ная картошка и хороший 
стейк. Казалось бы, что 
может быть проще? Но 
техника приготовления 
сложная в обоих случаях, 
очень много нюансов. 

Артём Старшинин: 
– Большую слабость ис-
пытываю к кавказской 
к у х не. Конечно, лю-
блю русску ю домаш-
нюю кухню. Есть одно 
очень интересное блю-
до от моей бабушки –  

хе из толстолобика. Если кратко: это сырая 
рыба, маринованная в уксусе с луком, спе-

циями и растительным маслом. Как закуска –  
пальчики оближешь!

– Самое сложное блюдо, которое до-
велось готовить?

Сергей: – Так как я больше повар, а не 
кондитер, для меня самым сложным было 
изготовление пятиярусного торта с разными 
слоями и начинками.

Артем: – Оно ещё у меня впереди! Есть 
блюда, которые требуют длительного про-
цесса приготовления. Есть блюда, в состав 
которых входит много разнообразных ин-
гредиентов. Но именно такого, чтобы мне 
сложно давалось, пока не было.

– Самое вкусное, что ел в жизни?
Сергей: – Перепробовал немало блюд и 

отдельных ингредиентов. Еда должна вызы-
вать эмоции, как в мультике «Рататуй». Для 
меня такими блюдами остались пирожки, 
которые каждую субботу готовила бабушка, 
и блины с припеком из русской печи.

Артем: – Я сладкоежка, поэтому для меня 
самое вкусное – всё, что сладко.

– Ингридиент, который может ис-
править неудачное блюдо?

Сергей: – В 2000-х годах, когда только 
начиналась моя карьера, была такая шутка 
на кухне: «Не знаешь, что положить в блюдо – 
клади «Вегету». По факту же универсального 
ингридиента не существует, каждое блюдо 
нужно доводить до вкуса.

Артем: – Вкусный соус, по-моему, может 
исправить любую кулинарную неудачу.

– Лучшее вкусовое сочетание?
Сергей: – Есть классические сочетания, 

о которых все знают: помидоры-моцарелла-
базилик, морковь-зира, мясо-грибы-карто-
фель. Но я стараюсь искать новые. Последним 
ярким открытием для меня стало сочетание 
тунец-черешня-орех-кокос.

Артем: – Клубника с пармезаном. Полу-
чается насыщенная сладкая закуска с легкой 
кислинкой. Очень советую!

– Готовите ли вы дома?
Сергей: – Редко, по необходимости и 

праздникам. У меня жена вкусно готовит.

Артем: – Когда есть возможность, с удо-
вольствием готовлю дома.

– Случай на работе, который запом-
нился?

Сергей: – Так как большинство мероп-
риятий проходит на улице, это всегда квест. 
То дождь, то снег, то ветер – вот тогда и на-
чинается веселье!

Артем: – На одном выездном мероп- 
риятии мы были на природе. В процессе ра-
боты нас атаковали пчелы. Как оказалось, 
недалеко от нас была пасека!

– Самое сложное в работе шеф-
повара?

Сергей: – Ничего сложного нет. Просто 
надо любить это, и всё будет с лёгкостью 
получаться.

Артем: – Работать 24/7.

– Самое большое заблуждение о 
работе шеф-повара?

Сергей: – Что шефом может стать каждый 
и в любом возрасте. Чтобы стать им, нужно 
накопить огромный багаж опыта и знаний. 
И не только в кулинарии, ещё – в экономи-
ке, менеджменте и даже психологии. Надо 
любить это дело и отдаваться полностью, 
очень много работать и не опускать руки.

Артем: – Что повар постоянно сытый и 
дома часто готовит.

– Профессиональная мечта?
Сергей: – Открыть свой ресторан, но не 

в Кирове.
Артем: – Есть огромное желание развить 

проект «Два шефа» до очень приличных 
масштабов.

– Лучшая благодарность шеф-
повару?

Сергей: – Чистые тарелки, которые воз-
вращаются из зала.

Артем: – : ... и большие чаевые!
Вопросы задавала  

Александра Михалева. 
Фото предоставлены героями публикации. 

ПРОФЕССИЯ

«Чаевые исправляют настроение 
повара, а соус – любое блюдо»

Новое время предлагает современ-
ные изоляционные материалы, гер-
метичные двери, пластиковые окна.
Благодаря им в домах тепло, нет 
сквозняков, уличного шума и пыли. 
Но многие ощущают, что в поме-
щении тяжело дышать, поскольку 
создается «эффект термоса» – гер-
метичность, из-за которой внутри 
квартир скапливается конденсат, 
появляется плесень. Без проветри-
вания в комнаты не попадает све-
жий воздух, а проветривать по раз-
ным причинам могут не все. 

Плесень – враг назойливый и зримый, и 
методов борьбы с нею изобретено множе-
ство. Эффективны отбеливатель хлорный 
или снятие штукатурки на глубину проник-
новения грибка, обработка противогриб-
ковыми грунтовками. Люди используют 
ядреную химию, безобидную перекись во-
дорода, народные средства. Эффект есть, но 
кратковременный. Обычно плесень прихо-
дит поселиться навсегда, потому что настоя-
щая причина ее появления гораздо глубже – 
в отсутствии вентиляции.

Плесень опасна для жизни и здоровья че-
ловека. Медики могут назвать десятки забо-
леваний, возникающих от распространения 
ее спор, начиная от головной боли и закан-
чивая бронхиальной астмой. Яд биологи-
ческого характера провоцирует дерматит. 
Опасные споры вызывают длительные ал-
лергические реакции у больных. У медиков 
даже существует специальный термин 
для обозначения болезней, вызываемых 
плесневыми грибами, – «синдром боль-
ного здания». Не щадит плесень и матери-
алы, из которых построены дома: микроор-
ганизмы медленно, но верно разрушают их. 
Исключений нет: кирпич и бетон бессильны 
перед натиском плесени, а деревянные кон-
струкции за пару лет теряют прочность.

Плесень начинает размножаться во влаж-
ной среде. При этом сырость может быть не 
во всей квартире, а только лишь на одном 
углу или стене. Затхлый воздух просигна-
лизирует вам о том, что незваный гость уже 
поселился у вас. Кроме влажности причи-
ной развития грибной колонии могут слу-
жить промерзание стен зимой, протечка 
водопровода, плохое отопление или плохая 
вентиляция в помещении.

Если у вас нет возможности переехать 
в другую квартиру, необходимо обеспе-
чить постоянный воздухообмен в комна-
тах, чтобы поддерживать оптимальный 
уровень влажности, не позволяя ему по-
вышаться. Сделать это можно при помо-
щи устройств компактной вентиляции, ко-
торые у нас всегда есть в наличии или под 
заказ. Такие устройства обеспечат необхо-
димый приток воздуха и помогут наладить 
постоянный воздухообмен, снизив влаж-
ность в помещении, уничтожив благопри-
ятные условия для распространения сыро-
сти, появления грибка и плесени. 

Зимой и летом вам не нужно будет от-
крывать окна для проветривания. Ис-
пользование системы вентилирования по-
зволит вам постоянно дышать свежим 
воздухом. Чтобы ощущать себя здоровым 
и полным сил, хорошо спать ночью и всег-
да быть бодрым, необходимо постоянно 
дышать чистым воздухом, который созда-
ла для нас природа.  Свежий воздух в ва-
шем помещении – это прежде всего ваше 
здоровье и жизненная энергия! Мы на сто-
роне природы. Звоните, чтобы не потерять 
здоровье. 

Более подробно узнать о 
«Децентрализованной вентиляции» 
вы можете на сайте 
рекуператор-киров.рф
В группа ВК: vk.com/rekuperator43
В офисе: г. Киров, ул. Мопра 19, 
4 этаж, ТЦ Санди.
По телефонам:
+7-922-668-3006 Сергей
+7-922-668-3241 Наталья

ТЕ ХНОЛОГИИ

ООО «ГРАНДСТРОЙ». ОГРН 1184350010107. Юридический адрес: 
Кировская область, г. Киров, ул. Кольцова, д. 24, корпус 1, кв. 56

ПЛЕСЕНЬ БЕЗ ПРАВ



Решения для сферы
Эти и другие темы обсудили на прошедшем 

в Москве первом всероссийском оружейном 
форуме, организаторами которого выступили 
«Союз Российских оружейников имени М.Т. 
Калашникова», Госкорпорация «Ростех» и 
концерн «Калашников». 

Статус участников подчеркивает значимость 
и актуальность поднятых тем в масштабах 
всей страны. Так, с докладами на форуме вы-
ступили начальник Управления по внутренней 
политике Президента России Андрей Ярин, 
исполнительный директор ГК «Ростех» Олег 
Евтушенко, заместитель директора Феде-
ральной службы войск Национальной гвар-
дии РФ генерал-полковник Сергей Лебедев, 
заместитель министра промышленности и 
торговли РФ Кирилл Лысогорский, президент 
АО «Концерн «Калашников» Алан Лушников и 
другие. Разговор шел о необходимости опера-
тивно решать сложности, связанные с произ-
водством, оборотом и развитием российского 
гражданского стрелкового оружия. Особенно 
сегодня, когда Российской Федерации брошены 
очередные вызовы, а санкционное давление 
Запада не ослабевает. 

Говорили о том, что на сегодня уже сделано 
и что планируется предпринять в этом направ-
лении. Так, в своем выступлении заместитель 
директора Федеральной службы войск Нац-
гвардии Сергей Лебедев заверил: в последнее 
время Росгвардия проделала большую работу, 
которая помогла реализовать ряд инициатив, 
направленных на развитие оружейной отрасли 
и помощь законопослушным владельцам граж-
данского оружия. Введен механизм аренды 
охотничьего оружия с закреплением порядка 

его передачи в целях охоты. Оружейные заво-
ды, мастерские и магазины получили право 
предоставления услуги владельцам оружия по 
его техническому обслуживанию. Граждане, 
владеющие оружием, получили право само-
стоятельно определять соотношение нарез-
ного и гладкоствольного оружия в пределах 
установленных норм. Владельцам охотничьего 
оружия разрешили приводить к единому  сроку 
имеющиеся у них разрешительные документы. 

Для упрощения  взаимодействия граждан и 
бизнеса с Росгвардий, а также доступности и 
удобства в получении разрешительных доку-
ментов на оружие создается  государственная 
информсистема контроля и оборота оружия и 
управления охранными структурами. 

… и воспитания 
защитников
При этом «красной нитью» во многих вы-

ступлениях прозвучала мысль о том, что для 
защиты Родины сегодня уметь стрелять из 
автомата должен каждый. И необходимо кар-
динально менять годами формировавшуюся 
фобию к гражданскому оружию, повышать 
оружейную культуру и грамотность.

– Специальная военная операция выявила 
колоссальный, я считаю, пробел: множество 
современных мужчин, особенно молодежь, 
никогда не видели своими глазами оружие 
и не знают, как с ним обращаться. Может 
ли такой мужчина, если наступит момент, 
защитить своих родных, свой дом, свою Ро-
дину? – цитирует zvezdaweekly.ru задавшего 
тон дискуссии исполнительного директора 
Ростеха Олега Евтушенко. 

– Когда человек думает, что он в безопас-
ности, он начинает думать как ему добиться 
успеха, развивать карьеру, растить детей – и 
это правильно. Но должно быть понимание, 
что все это возможно только когда твоя страна 
в безопасности. Нам рассказывали, что оружие 
в современном мире не нужно, опасно и яв-
ляется уделом узкой группы странных людей. В 
качестве примера: до Великой Отечественной 
войны право на ношение значка «Вороши-
ловский стрелок» получили 5 млн 850 тысяч 

людей, вот такой был тогда подход. Очевидно, 
что мы вернулись к этому пониманию: нам для 
защиты Родины нужно уметь пользоваться 
оружием. СМИ формировали в российском 
обществе фобии владения оружием: постоян-
но муссируется повестка о повышенной опас-
ности оружия, о том, что оно убивает. Был 
перенесен акцент с лица, использующего 
оружие, на предмет – на стрелковое оружие. 
Все забыли, что именно оружие защищает, 

охраняет наши ценности и все, что нам, росси-
янам, дорого! – приводит официальный канал 
«Калашников» слова президента концерна 
Алана Лушникова.

Эта же мысль звучала в выступлении вла-
дельца сети кировских оружейных ма-
газинов «Полигон» Виктора Бушменёва.
Он был одним из четырех представителей 
оружейного бизнес-сообщества РФ, высту-
пивших с высокой трибуны перед экспертами 
высокого уровня.

В своем докладе выступающий рассказал  
о состоянии рынка гражданского оружия, 
проблемах воспитания и подготовки молодых 
охотников, формировании культуры владения 
оружием. И предложил ряд законодательных 
инициатив, которые в сегодняшних условиях 
дадут толчок дальнейшему развитию ору-
жейного бизнеса и, что главное, воспитают 
поколение правильных охотников и защит-
ников Родины.

Как сформировать 
культуру охотника 
и снизить 
административное 
давление на бизнес: 
позиция эксперта 
– Охотник – это прежде всего защитник 

Родины, родной природы, своей семьи, а зна-
чит, государства, – начал разговор с «Бизнес 
новостями» Виктор Бушменёв, комментируя 
суть своего выступления на форуме.

По специальности он охотовед с 43-лет-
ним общим трудовым стажем. Прошел путь 
от охотника-промысловика до начальника 
Кировской инспекции рыбоохраны, началь-
ника управления охотнадзора по Кировской 
области, замминистра охраны окружающей 
среды по региону. 

– Охраной природы занимаюсь всю жизнь, 
поэтому мне понятны и знакомы проблемы 
как в этой сфере, так и проблемы охотников 
и охотничьего хозяйства России. В оружей-
ном бизнесе с 1998 года, поэтому эта тема 
мне тоже понятна и близка. Как и чаяния, 
проблемы и охотника-промысловика Сибири 
или Урала, и простого охотника, сложности 
службы охотнадзора, и, конечно, оружейного 
бизнеса, – пояснил, отвечая на вопрос «Почему 
именно вас пригласили выступить на форуме 
такого высокого уровня?»

Аргументируя свои предложения по сни-
жению давления на отрасль для ее развития, 

подчеркнул, что охотники – это передовая и 
дисциплинированная часть мужского насе-
ления страны, готовые защитники Родины. 
Но сегодня всё делается для уменьшения ко-
личества охотников в стране. 

– Что бы ни говорили наверху, многие при-
нимаемые законы и решения работают про-
тив охотников и оружейного бизнеса. Та же 
работа Росгвардии заточена на максимальном 
уменьшении охотничьего оружия на руках у 
населения, а это один из факторов, который 
не позволяет сформировать культуру отрасли 
и привить ее молодому поколению, – продол-
жил собеседник «Бизнес новостей». 

Именно поэтому вы в своем выступлении 
предложили восстановить для граждан 
право покупки гладкоствольного охотни-
чьего оружия с 18 лет. Чем конкретно ар-
гументировано ваше заявление?

– Как минимум легализацией отрасли и 
опять же необходимостью менять недально-
видную политику со стороны «людей сверху». 
Судите сами: мы постоянно говорим о нашей 
молодежи, об охране природы, о воспитании 
патриотов и защитников Отечества. И... в то 
же время принимаем закон о праве владения 
оружием с 21 года. Из оружейников никто 
об этом не говорит, но на сегодня это одна 
из основных проблем. Молодые люди видят 
недоверие со стороны государства, которое 
увеличило возраст для легального получения 
права на охоту с 18 до 21 года. Тогда в числе 
аргументов приводились тезисы формата 
«для безопасности». Однако все эти страшные 
вещи с расстрелами, о которых говорили в 
новостях, произошли, на мой взгляд, из-за 
изначально неправильной госполитики при 
выдаче ОБЕФО (охотничьего билета единого 
федерального образца, – ред.). 

Их выдача строго регламентирована по 
времени – 5 дней, поэтому у «охотничьего  чи-
новника» элементарно нет времени проверить 
гражданина по базам, что уж там говорить о 
принятии какого-то охотминимума и провер-
ке знаний техники безопасности. Раз ОБЕФО 
на руках есть, полиция после предъявления 
медицинской справки, естественно, выдает 
лицензию на право приобретения охотничьего 
оружия. Круг замкнулся. По факту право на 
владение оружием получает человек, абсо-
лютно к этому неподготовленный.

На мой взгляд, само государство создало эти 
проблемы. В итоге, не урегулировав органи-
зационные моменты, не смогло эти проблемы 
решить и сделало самое простое – на ровном 
месте закрутило гайки, увеличив возраст с 
18 до 21 года. Вы тогда и в армию берите с 21 
года, если считаете, что наши молодые люди 
не созрели для владения охотничьи оружием 
с 18 лет.

Считаю правильным также вернуть право 
покупки гладкоствольного полуавтоматиче-
ского оружия как первого ружья без стажа, 
права покупки оружия со сверловкой «лан-
кастер» как первого ружья.

ПОЗИЦИЯ ЭКСПЕРТОВ

В Кировской области больше 30 тысяч человек являются охотниками, 
значит, и владельцами оружия. Его также имеют спортивные 
организации и охранные агентства. Какие изменения законодательства 
произошли или произойдут за последнее время в этой отрасли и что 
ждать владельцам охотничьего оружия?

«Еще лет 30 назад даже представить было 
невозможно, чтобы взрослый мужчина не знал 
устройство и не имел навыки владения автоматом 
Калашникова». 



При чем здесь легализация отрасли?

– Давайте откровенно: какие последствия 
влечет за собой повышение возрастных кри-
териев? Раньше все ребята, начиная с 13-14 
лет, особенно живущие сельской местности, 
выезжающие с отцами-дедами в угодья, с 
нетерпением ждали 18-летия, когда могли 
самостоятельно пойти на охоту. А сейчас?  
В армию иди, но на охоту – табу. В результа-
те городские ребята уходят в другие сферы 
«досуга», а сельские поголовно становятся 
браконьерами, с юношеских лет привыкая 
обходить и не соблюдать закон. Ни для кого 
не секрет, что в рабочих поселках и деревнях 
молодежь начинает охотится с 13-14 лет, как 

было и ранее. На руках много отцовских и де-
довских одностволок: ИЖ-17, 18 и двустволок 
ТОЗ БМ, малокалиберных винтовок, которые 
в СССР выпускались миллионными тиражами 
и стоили от 18 до 46 рублей. Патроны калибра 
5,6 мм стоили 45 копеек за пачку в 50 штук – 
меньше копейки за штуку. Заводские патроны 
12-16-го калибра – по 1 рубль 20 копеек. Ору-
жие и патроны были дешевыми, и до 1975 года 
их покупка была доступна всем людям, даже 
с небольшим достатком. Охотничье ружье и 
патроны продавались свободно в районных и 
сельских магазинах «Промтовары» по предъ-
явлению охотбилета, выданного обществом 
охотников. При покупке продавец просто 
вписывал оружие в этот билет. Произведен-
ного во времена СССР простого охотничьего 
оружия на руках до сих пор тысячи стволов, 
и его будут изымать еще не менее 50-ти лет. 
Как говорится, делайте выводы.

Конечно, я не ратую за свободную продажу 
охотничьего оружия: современное общество – 
это не послевоенное общество 50-60-х годов 
прошлого века. Но право быть охотником с 
18 лет необходимо вернуть. Молодежи надо 
доверять.

В своем выступлении вы также заявили 
о необходимости существенного сниже-
ния стоимости медицинской справки на 
право владения охотничьим оружием.  
С этим действительно сейчас проблема?

– Сейчас такую справку получить намного 
сложнее, проблематичнее по времени и, что 
немаловажно, по деньгам, чем автомобильные 
права! Опять же, повторюсь, что мы к такой 
справке пришли из-за ошибочной политики 
государства в легкости получения любым 
гражданином охотничьего билета. Билет вы-
дают бесплатно. Это не накладывает на его 
получателя никаких обязанностей, никакой 
ответственности, никаких дополнительных 
знаний он не получает и даже не стремится 
к этому – зачем? Сегодня получить охотни-
чий билет легче и проще, чем читательский 
в библиотеку.

Законы принимают в большинстве своем 
люди, живущие в городах или, как я говорю, 
на асфальте. На мой взгляд, принимающие 
законы люди совершенно забыли об огром-
ных территориях Русского Севера, Урала, 
Сибири и Дальнего Востока. Основные охот-
ники там, в глубинке. Во время работы я бы-
вал во многих регионах Сибири и Дальнего 
Востока. Приведу в качестве примера одну 
далекую уральско-сибирскую деревню на  
100 дворов, где почти в каждой семье есть охот-
ники разных возрастов – деды, отцы, пацаны. 
Охотники в этой деревне живут примерно так 
же, как в фильме «Счастливые люди» (наде-
юсь, многие его смотрели). И таких деревень 
великое множество. 

Сегодня многие, у кого было охотничье 
оружие, отказались от него – сдали участко-
вому или якобы утопили. Но охотиться-то не 
перестали. Люди охотятся с нелегальными 
стволами. На нарушение закона их толкну-
ли требования, которые выполнить очень 
сложно и дорого. Чтобы получить эту пресло-
вутую справку, человеку надо три раза съез-
дить (иногда за несколько сотен километров),  
иногда на вертолете, где-то жить во время 
таких поездок. Есть еще и постоянно прожи-
вающие в тундре и других труднодоступных 
районах, а в тундре и тайге без оружия нельзя.

Стоимость справки  в Кирове 8 тысяч рублей, 
в Нижнем Новгороде – 10 тысяч. А в Москве 

кстати, что удивительно, – 5 тысяч рублей. 
Не понимаю, почему в Москве дешевле, чем 
в Кирове? И через 5 лет эту каторгу с поезд-
ками необходимо проходить вновь. Почему-
то при написании закона и техрегламента 
все ориентируются на человека, живущего в 
большом городе или райцентре с транспорт-
ной доступностью. Это одна из ошибок, не 
учитывающая интересы сельского населения, 
живущего в отдаленных труднодоступных 
населенных пунктах. 

Считаю, стоимость справки для граждани-
на необходимо уменьшить до 1000 рублей, 
остальное должно компенсировать государ-
ство. Иначе охотники, живущие в отдаленных 
местностях, и те, кому за 50, будут массово 
отказываться от охоты и сдавать стволы. Это 
и сейчас наблюдается, а Росгвардия и рада 
стараться, каждый раз показывая, сколько 
стволов изъято у населения. Ну прервется же 
связь поколений, когда старший учил млад-
шего, дед – внука.

А как, на ваш взгляд, правильно вести 
подготовку молодых охотников?

– По старой доброй схеме, которая отлично 
работала в СССР. С 14 лет мальчишки и дев-
чонки вступают в секцию юных охотников, 
с 17-ти становятся кандидатами в охотни-
ки и в 18-ть на общем собрании первичного 

охотколлектива принимаются в охотники 
по письменным рекомендациям двух охот-
ников со стажем не менее пяти лет. И только 
после этого на основании письма первичного 
охотколлектива или районного общества го-
сударственные органы выдают федеральный 
государственный охотничий билет. Сейчас 
угодья наполнены непонятно какими людьми 
с оружием, которые не соблюдают Правила 
охоты, не знают, на кого разрешено охотить-
ся и даже элементарного: какие животные 
занесены в «Красную книгу». Они вообще не 
осознают и не понимают принципы охоты и 
сбережения охотничьих животных.  

Уже в наше время Кильмезское районное 

общество охотников Кировской области вы-
играло президентский грант, за счет кото-
рого открыло секцию молодых охотников, 
чтобы готовить их к вступлению в общество 
охотников. Считаю, государство должно под-
держивать подобные проекты по подготовке 
молодых охотников для получения билета 
ОБЕФО, финансировать общества охотников. 
В дальнейшем это исключит попадания в ряды 
охотников людей, которым владеть оружием 
противопоказано. Подготовка молодежи через 
охотобщества, прохождение кандидатского ста-
жа «отсортируют» странных молодых людей, 
устроивших расстрелы в учебных заведениях. 
В таких ЧП, считаю, виновато государство, 
разрешившее бесплатно выдавать охотни-
чьи билеты любому желающему.  Многие, 
в основном чиновничья братия, со мной не 
согласятся, приведя тысячи причин о невоз-
можности переделать закон, состыковать все 
нюансы. Я же считаю иначе: когда нужно, за-
кон пересматривается и решение принимается 
очень быстро. А сейчас именно такое время, 
когда умение владеть оружием – это ещё и 
национальная безопасность.  

Механизмы, о которых я говорю, приведут к 
увеличению и привлечению в ряды охотников 
настоящих проверенных нормальных молодых 
людей. В конечном итоге в перспективе – к рос-
ту числа правильных охотников и созданию 

особой прослойки  нравственно и физически 
здорового охотничьего населения страны, так 
как быть охотником, владеть оружием, сос-
тоять в различных охотничьих и спортивных 
стрелковых клубах – это круто и престижно. 
В дальнейшем – и к увеличению занимаю-
щихся стрелковым спортом и спортивной 
охотой, значит, и к развитию отечественной 
оружейной промышленности.

Повторюсь: свободная выдача сегодня ОБЕ-
ФО, а сейчас еще и через сайт Госуслуг, при-
несла и приносит огромный вред как государ-
ству, так и охотничьему хозяйству, выпуская 
в угодья манкуртов, а не охотников. 

По факту воспитание будущих охотников, 
соответственно, и защитников Родины 
должно вестись со школьной скамьи?

– Конечно! Считаю, во всех школах необ-
ходимо ввести предмет «Начальная военная 
подготовка» как обязательный. В каждой школе 
должен быть тир для стрельбы из пневмати-
ческих винтовок. При проектировании новых 
школ необходимо предусмотреть строитель-
ство комнаты для хранения оружия и полно-
ценного тира на 25-50 метров с возможностью 
стрельбы из малокалиберной винтовки. 

Малокалиберное оружие под патрон кольце-
вого воспламенения из нарезного необходимо 
выделить в отдельный класс и продавать его 
без обязательного 5-летнего стажа. Оно ме-
нее опасное, чем гладкоствольное крупных 
калибров. Именно через малокалиберное 
оружие подростки в спортивных секциях 
будут привыкать к безопасному владению 
спортивно-охотничьим оружием калибра 5,6 
мм, не бояться самого процесса выстрела, на-
учатся стрелять. Вот тогда и появятся новые 
чемпионы мира по стрельбе. 

Вам как СМИ тоже необходимо «развора-
чивать» позицию гражданского общества 
России к охотникам и оружию. Еще раз по-
вторюсь: каждый мужчина – это прежде всего 
защитник своей семьи и своего государства. 
Он должен и обязан уметь обращаться с ору-
жием и не бояться его. Если с детства массово 
вести подготовку начинающих спортсменов 
по стрелковым дисциплинам (а  современная 
молодежь – это будущие защитники Родины, 
своих родных и близких), тогда и повысятся 
оружейная культура и грамотность.

Недаром на форуме Олег Евтушенко сказал 
о том, что многие современные мужчины даже 
автомата в руках не держали и не знают, с 
какой стороны к нему подойти. Вот до каких 
времен мы дожили! Еще лет 30 назад даже 
представить было невозможно, чтобы взрос-
лый мужчина не знал устройство и не имел 
навыки владения автоматом Калашникова. 
Нельзя выбрасывать на обочину то, что было 
многократно проверено временем. Вот об 
этом я пытался донести в своем выступлении.

Как и о необходимости либерализации 
законодательства... 

– Увеличение продаж охотничьих стволов 
и сопутствующих товаров, всплеск производ-
ства охотничьих ружей возможно только при 
максимальном ослаблении давления на охот-
ников и спортсменов. И, кстати, сейчас самая 
пора. Во времена наибольшего ослабления 
на охотников наша оружейная промышлен-
ность производила стволы миллионными 
тиражами, начиная с послевоенного времени 
и практически до середины 80-х годов, когда 
оружейный голод понемногу стал сходить 
на нет. Максимальная либерализация ору-
жейного законодательства необходима, если 
мы не собираемся угробить отечественную 
оружейную промышленность, выпускающую 
гражданские охотничьи и спортивные стволы. 
Сегодня все понимают, что это недопустимо. 
На форуме появилась надежда на то, что люди, 
принимающие решения в этом направлении, 
это осознают.

Юлия Усинская.
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Виктор Бушменёв (на фото): 
«Свободная выдача сегодня ОБЕФО, а сейчас еще и 
через сайт Госуслуг, принесла и приносит огромный 
вред как государству, так и охотничьему хозяйству, 
выпуская в угодья манкуртов, а не охотников».

Сегодня многие, у кого 
было охотничье оружие, 
отказались от него – сдали 
участковому или якобы 
утопили. Но охотиться-то 
не перестали. 



В современной жизни электрическая энергия – ис-
точник света, тепла. Это то, что позволяет работать 
бытовой технике, то, без чего уже не обойтись. Но, к 
сожалению, не все понимают, какую опасность пред-
ставляет электрический ток. 

Например, каждый взрослый и каждый ребенок 
должны всегда помнить правила безопасного обра-
щения с электричеством и правила поведения вблизи 
энергообъектов на улице. Речь идет о подстанциях, си-
ловых трансформаторах, воздушных и кабельных ли-
ниях электропередачи. Они находятся под огромным 
напряжением, и соприкосновение с ними может пред-
ставлять серьезную угрозу для жизни и здоровья чело-
века. В связи с этим сотрудники филиала ПАО «Россе-
ти» - МЭС Урала обращаются ко всем жителям региона: 
прочите основные правила, запомните их и обяза-
тельно научите своих детей грамотному обращению с 
электричеством!

– Электрический провод, лежащий на земле, – источ-
ник смертельной опасности! Никогда не перешагивай-
те оборванный электрический провод. Он может быть 
под большим напряжением. Если вы увидели лежащий 
на земле или торчащий из-под земли провод, нужно 
отойти от него, приставляя носок одной ноги к пятке 
другой, не отрывая от земли (шаркающий шаг), не ме-
нее чем на 8 метров. 

– Подстанция – не место для игр. Дети, не играй-
те вблизи подстанций! Не прикасайтесь к ним рука-
ми, мячами и прочими предметами. Не выбирайте эти 
объекты местами для пряток. Не проникайте на терри-
торию подстанций, не влезайте в трансформаторные 
будки. От всех этих действий можно получить смер-
тельный удар электрическим током.

– Уберегите ребенка от несчастья! Взрослые, если 
рядом с вашим домом или детской площадкой распо-
ложена опора ЛЭП или трансформаторная подстан-
ция любого типа, обязательно покажите это место сво-
им детям. Расскажите, что ни в коем случае нельзя 
играть рядом с энергообъектами и тем более прони-
кать внутрь и влезать на опору.

– Не будьте равнодушными! Если вы обнаружили 
нарушение целостности ограждения подстанции, от-
сутствие замков или вообще – открытую дверь, не 
проходите мимо. Позвоните по телефону ближайше-
го РЭС, который написан на этом объекте. Ваше уча-
стие может предотвратить трагедию и спасти чью-то 
жизнь.

– Опора ЛЭП – не место для селфи! В этом случае 
оно может стать последним в жизни. Опора находит-
ся под напряжением, а соприкосновение с электриче-
ским проводом будет иметь печальные последствия. 
По этой же причине не пытайтесь самостоятельно 
снять с проводов запутавшиеся в них предметы (на-
пример, воздушного змея).

– Рыбалка под ЛЭП запрещена! Не удите рыбу под 
проводами линий электропередачи. Вы можете за-
деть их удочкой, которая является проводником элек-
трического тока, и получить смертельный удар током. 
Не стоит разводить там же костры (пламя электропро-
водно).

– Соблюдайте правила обращения с электроприбо-
рами в быту! Не прикасайтесь к ним мокрыми руками, 
не тяните провод из розетки за шнур. Не пользуйтесь 
неисправной техникой.

Будьте здоровы и счастливы, берегите свою жизнь и 
жизнь своих детей!

Единый телефон службы спасения: 01, 
сотовая связь: 112
Дежурный диспетчер филиала 
ПАО «Россети» – МЭС Урала: 8-800-700-33-59

Дорогие ребята!
Электричество прочно вошло в нашу жизнь и стало 

нам надежным помощником. Но нельзя забывать, что 
электрическая энергия таит в себе смертельную опас-

ность. Чтобы уберечь себя и других от несчастных 
случаев, надо хорошо запомнить следующее:

Помните! Если рядом с вами случилась беда – 
позвоните в экстренную службу 

по телефону 112 или зовите взрослых!
Берегите свою жизнь и жизнь своих друзей!

Соблюдайте правила электробезопасности

Рядом с нами проходят линии электропередачи, 
которые могут стать угрозой при несоблюдении про-
стых правил. Об этом особенно нужно помнить води-
телям строительной и грузоподъемной техники. 

Напоминаем, что границы охранных зон линий 
электропередачи находятся по обе стороны от край-
них проводов: для линий 110кВ – 20 метров, для линий 
220кВ – 25 метров, для линий 500кВ – 30 метров.

Проведение любых работ в охранных зонах ЛЭП - 
строительных, монтажных, земляных, погрузочно-раз-
грузочных должно быть согласовано с энергетиками! 

Не обязательно касаться провода, чтобы попасть в 
беду, приближение стрелы экскаватора, подъемного 
сооружения или кузова грузовика ближе, чем  
на 2,5 м к линиям 220кВ достаточно, чтобы попасть 
под удар электрического тока. Для ВЛ 500кВ это рас-
стояние составляет 4,5 метра. 

Особое внимание необходимо обратить на то, что 
водители и машинисты подъемных сооружений по-
сле соприкосновения техники с проводом ЛЭП, нахо-
дящимся под напряжением, совершают ошибочные 
действия, которые приводят к трагедии: спускают-
ся на землю с техники (попадая при этом под напря-
жение при прикосновении к металлоконструкциям 
или шаговое напряжение), пытаются самостоятельно 
потушить машину огнетушителем (попадая при этом 
под напряжение в результате пробоя воздушного 
промежутка по струе пены).   

НЕОБХОДИМО помнить: 
1. Если в результате соприкосновения с токоведу-

щими частями или возникновении электрического 
разряда подъемное сооружение или автомобиль 
окажутся под напряжением, прикасаться к ним и 
спускаться с них на землю или подниматься на них 
до снятия напряжения не разрешается! 

2. В случае соприкосновения стрелы крана или 
корзины (люльки) подъемного механизма с токове-
дущими частями, находящимися под напряжением, 
машинист должен принять меры к быстрейшему 
разрыву возникшего контакта и отведению под-
вижной части механизма от токоведущих частей 
на безопасное расстояние, предупредив окружаю-
щих работников о том, что механизм находится под 
напряжением.

Обращайте внимание на то, что рядом с вами, и не 
ставьте свои жизни под угрозу! Все участки, где про-

ходит охранная зона ЛЭП, имеют предупредительные 
таблички.

Единый телефон службы спасения:  
01, сотовая связь: 112
Дежурный диспетчер филиала  
ПАО «Россети» – МЭС Урала: 8-800-700-33-59
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ПАМЯТКА
об опасности приближения к электроустановкам,  

пожароопасных и несанкционированных работ в ох-
ранных зонах объектов электросетевого хозяйства

В целях предотвращения случаев аварийного отключе-
ния магистральных линий электропередачи (ЛЭП)  
500 кВ и 220 кВ, эксплуатируемых филиалом ПАО «Рос-
сети» - МЭС Урала, уведомляем о необходимости соблю-
дения требований «Правил установления охранных зон 
объектов электросетевого хозяйства и особых условий 
использования земельных участков, расположенных в 
границах таких зон», утвержденных постановлением  
Правительства РФ от 24.02.2009 №160.

Действующими правилами в охранных зонах 
запрещается:
- устраивать спортивные площадки, стадионы, рынки, 

стоянки машин, проводить любые мероприятия, связан-
ные с массовым скоплением людей, в охранных зонах 
ЛЭП; 

- размещать различного рода сооружения и строения 
под проводами ЛЭП;

 - загромождать подъезды и подходы к опорам ЛЭП, 
устраивать различные свалки, складировать корма, 
удобрения, солому, дрова и другие материалы, разводить 
огонь; 

- разбивать изоляторы, похищать элементы ЛЭП, по-
вреждать электросети; 

- осуществлять работы с грузоподъемной и землерой-
ной техникой;

- запускать спортивные модели летательных аппаратов;
- влезать на опоры ЛЭП, на крыши вагонов, домов и 

строений вблизи электрических проводов;
- проникать в трансформаторные подстанции или за 

ограду электрических подстанций и трансформаторов;
- открывать дверцы распределительных щитов и других 

электрических устройств.
Помните, что при приближении людей и техники на 

недопустимо близкое расстояние к проводам ЛЭП, воз-
можны перекрытия на автотранспортные средства и 
механизмы, не исключается возникновение несчастных 
случаев с людьми.

Помните, что нормальная работа электрических сетей – 
это свет и тепло в вашем доме, это бесперебойная работа 
промышленных предприятий и организаций.

Единый телефон службы спасения:  
01, сотовая связь: 112
Дежурный диспетчер филиала ПАО «Россети» – 
МЭС Урала: 8-800-700-33-59

ПАМЯТКА 
Правильное поведение вблизи линий электропередачи – 

вопрос безопасности жизни.


